



JULIO MENCHACA Y LA OLA DE EXPRIISTAS QUE DOMINARÁN HIDALGO: EMEEQUIS

Por Redacción / *El Independiente*

Áxel Chávez (@axelchl), en su investigación para EmeEquis, relata cómo fue que, en septiembre de 2022, Morena terminó con 93 años de gobiernos ininterrumpidos del PRI en Hidalgo, uno de sus bastiones desde la posrevolución, y su punta de lanza fue precisamente un expriista, Julio Menchaca Salazar, quien asumió el 5 de septiembre de 2022 tras vencer en las elecciones del 2 de junio de ese año.

A dos años, el morenismo se consolidó como primera fuerza política, pero con la integración de grupos, familiares y expresiones del otrora dominante tricolor, que ascendieron a posiciones en las Cámaras de Diputados y de Senadores, así como en el Congreso local.

Como en la época de control priista, Morena obtuvo el "carro completo" en las diputaciones locales (18) y federales (siete), más la fórmula para la Cámara Alta.

Entre las siete posiciones para San Lázaro está, como representante del distrito 1 de Huejutla, Daniel Andrade Zurutuza, exdirigente del Partido Encuentro Social (PES), que en Hidalgo se conformó por integrantes del priismo afines al entonces secretario de Gobernación Miguel Osorio Chong, con el fin de impulsar una eventual candidatura del hidalguense a la presidencia de la República.

El PES fue dirigido inicialmente por Natividad Castrejón Valdez, actual secretario de Educación en Hidalgo y antes asesor de Osorio en Bucareli.

Por el distrito 2 de Ixmiquilpan, la representación recaerá en Ciria Yamilé Salomón Durán, quien inició su carrera pública en 1980 como secretaria de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en Zacatecas, cargo en el que duró un año.

Para 1984 fue cultora de belleza en el salón de belleza Yamilé, regidora de Ixmiquilpan de 2006 a 2009, como parte de la planilla del Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Como integrante del PVEM pertenece al grupo de Cuauhtémoc Ochoa Fernández, senador

electo y cuya carrera política ascendió a la par de Osorio Chong.

La diputada federal electa por el distrito 4 de Tulancingo, Alma Lidia de la Vega Sánchez, también tiene pasado priista: fue subsecretaría de Desarrollo Social y Humano de noviembre de 2016 a diciembre de 2019, en el gobierno de Omar Fayad Meneses.

Antes, fungió como directora del Instituto Municipal de las Mujeres de febrero de 2012 a enero de 2014, y a partir de entonces, como secretaria de Desarrollo Humano y Social en Pachuca, hasta mayo de 2016. Ambos encargos en el mandato del también priista Eleazar García Sánchez.

Por el distrito 5 de Tula ganó Viridiana Cornejo, hija del exlegislador local y exalcalde perredista de Tezontepec de Aldama, Luciano Cornejo Barrera.

En 2016, al término del mandato del gobernador priista José Francisco Olvera Ruiz, otro hijo de Luciano, Edén Khadaffy Comejo Gómez, fue favorecido con una notaría, la número 16, de Tula, que en mayo de 2023 fue cateada por agentes de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH) por un proceso de investigación.

Ricardo Crespo Arroyo consiguió la curul por Pachuca. Se trata del presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI durante la gubernatura de José Francisco Olvera Ruiz (2011-2016), a cuyo grupo político pertenecía.

Al no recibir la nominación del priismo y renunciar a éste, en 2020 contendió como candidato sin partido por la alcaldía de Pachuca, en la que alcanzó una regiduría. Posteriormente se sumó a Morena. Su ascenso interno, con la candidatura otorgada, fue cuestionado por las bases.

Por el distrito 6 de Tepeapulco fue electa Mirna María de la Luz Rubio Sánchez, asesora en el Congreso Local del Estado de Hidalgo durante las Legislaturas LX, LXI, LXII, y presidenta de la Comisión de Caja de Ahorro y Crédito de la Sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Ella es propuesta de Nueva Alianza, partido que desde su fundación en Hidalgo -aunque ha sido administrado por diferentes corrientes polí-



ticas, divididas tras la aprehensión de Elba Esther Gordillo Morales en 2013- había fungido como un brazo electoral del PRI, hasta la alianza con Morena a partir de 2018.

Rubio Sánchez es parte del grupo político que integran el secretario general de la Sección 15 del SNTE, Said Vargas Sáenz, y los exdirigentes Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo y Sergio Hernández Hernández -alcalde electo de Zempoala y actual presidente del partido turquesa en Hidalgo, respectivamente-, otrora aliados del PRI.

En el Senado, las posiciones fueron para el diputado federal Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quien incursionó en la administración pública federal en el sexenio de Enrique Peña Nieto a través del entonces llamado Grupo Hidalgo, que comandaba el otrora secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong.

En el peñismo, Ochoa fue subsecretario de Fomento y Normatividad Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), y como miembro del Consejo de Administración de Pemex validó la operación mediante la cual la planta de fertilizantes de Fertinal fue adquirida a sobreprecio, en 635 millones de dólares, por Petróleos Mexicanos.

Antes de esa posición, Cuauhtémoc -desde entonces líder moral del Partido Verde Ecológico de México (PVEM) en Hidalgo- fue uno de los cercanos funcionarios estatales de Osorio, en cuyo gobierno estatal fue secretario de Turismo y de Obras Públicas.

Al término del sexenio osorista, siguió a su otrora jefe político a la campaña de Peña Nieto, en la que fue coordinador de Energía.

La segunda posición en el Senado la ocupará Simey Olvera Bautista, vocera de Xóchitl Gálvez Ruiz cuando la originaria de Tepatepec contentió por la gubernatura en Hidalgo, en 2010.

Tras laborar en el área de Comunicación Social durante la presidencia del entonces panistas Cipriano Charrez Pedraza en Ixmiquilpan y en la radio comercial, fue legisladora local plurinominal por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), con un sol azteca bajo el control del expriista José Guadarrama Márquez, afín a la corriente de Los Chuchos a nivel nacional.

Después de renunciar a su militancia, Simey fue dos veces diputada federal por Morena y secretaria del Bienestar con Julio Menchaca.

A nivel local, el próximo coordinador del grupo parlamentario de Morena en el Congreso de Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez, es uno de los personajes más cercanos al gobernador.

Menchaca se apartó del PRI cuando no obtuvo el respaldo oficial para presidir la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) y Velázquez fue de los empresarios que lo apoyó en su candidatura sin partido a la presidencia de Pachuca en 2016, donde terminó en cuarto lugar.

Además, Morena cuenta con integrantes de excorrientes del priismo, como el Grupo Universidad o La Sosa Nostra, como también se le conoce por su control en la Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) desde finales de la década de 1970, el cual está a cargo de los hermanos Gerardo y Óscar Damián Sosa Castelán; este último, candidato del Partido del Trabajo (PT) al Senado en los pasados comicios.

Aunque una facción de este grupo concentró las candidaturas petistas tras no obtener nominaciones en el último proceso interno de Morena -en el que acusaron imposición por parte del gobernador-, otra se mantiene en las filas guindas, con posiciones dentro del Comité Ejecutivo Estatal como la de Marisol Ortega López, alcaldesa de Tepeapulco y presidenta del Consejo Estatal de Morena, así como postulaciones directas como la de Jorge Hernández Araus, quien ganó la presidencia de Cuauhtémoc.

En junio pasado, el autonombreado Grupo Plural Independiente (GPI) que creó el exgobernador Omar Fayad Meneses tras su renuncia al Partido Revolucionario Institucional (PRI), igualmente formalizó su adhesión al grupo parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

Con ello, la actual bancada morenista en Hidalgo incorporó a cinco legisladores que habían conseguido sus puestos a través del PRI, en 2021, y son afines al actual embajador de México en Noruega.

Los adherentes fueron Julio Valera Piedras, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI durante la gubernatura de Fayad, cargo que ejerció hasta la renuncia a su militancia del hoy diplomático; la exsecretaria general de ese partido, Erika Rodríguez Hernández; Alejandro Enciso Arellano, exsecretario particular del exmandatario, así como Michelle Calderón Ramírez y Marcia Torres González, que en 2021 llegaron a los cargos aún bajo el priismo que, a nivel local, controlaba Omar Fayad Meneses.

Texto completo en: <https://m-x.com.mx/investigaciones/julio-menchaca-y-la-ola-de-expriistas-que-dominaran-hidalgo/>